

El Cruzado Aragonés

SEMANARIO CATOLICO

FRANQUEO CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGÓN

Año XII

Precios de suscripción
Trimestre. 1'25 pesetas.
Año. 6 id.
PAGO ADELANTADO

Barbastro 7 de Noviembre de 1914

Se publica los sábados, con licencia y censura eclesiásticas

Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador.
Anuncios y comunicaciones a precios de tarifa. No se devuelven los originales.

Núm. 597

Consecuencias de la guerra Ventajas de nuestra neutralidad

Lo hemos consignado más de una vez en nuestras columnas, y no nos cansaremos de repetirlo; nuestro absoluto apartamiento del conflicto europeo trae aparejados para nosotros indudables provechos y beneficios, señaladamente en el orden económico y financiero.

Honda perturbación y funestas derivaciones está produciendo la guerra en las naciones beligerantes, y aun en otras que no lo son, en lo concerniente al desenvolvimiento de ciertas industrias; por lo que, si en algún país existen medios de mejorar cualquiera industria, no deben escatimarse los que a su mejoramiento conduzcan.

Eso cabalmente ocurre con la industria azucarera española, la cual, por efecto de la conflagración presente, ha entrado en un período de impulso y mejoramiento, que ha empezado ya a sacarla del estado de estancamiento, y aun de penuria si se quiere, por el que hace algún tiempo atravesaba.

Contribuyen poderosamente a ello la paralización y crisis que experimenta actualmente la fabricación de azúcares en los países contendientes; paralización y crisis que afectan por igual a la agricultura, que suministra la remolacha, a la industria, que en azúcar la convierte, y al comercio que la exporta a puntos donde no se produce.

Alemania, Francia, Austria, Rusia y Bélgica, producen en grande escala el azúcar. Posee Francia 209 fábricas, que hoy no están en movimiento las más de ellas por radicar en los departamentos más duramente castigados por el azote de la guerra; dieron el año último esas fábricas 786.000 toneladas de azúcar. Las de Alemania produjeron 2.738.000 toneladas. Las de Rusia, 1.750.000. Las de Austria, 1.710.000. Y las de Bélgica, 230.000 toneladas.

Pues bien; esos países contemplan en la actualidad, por motivo de la colosal lucha armada, poco menos que moribunda la industria de que se trata, porque si han de tropezar con obstáculos casi insuperables para sembrar y recoger la remolacha, con idénticos y quizá mayores obstáculos tropezarán para la fabricación del azúcar y para su exportación al extranjero.

Hácese al Norte de Europa, donde no se produce, gran exportación de dicho artículo, y con especialidad a Inglaterra, en cuyo país es grande su consumo, calculándose que cada habitante necesita 95 libras de azúcar cada año; y Alemania y Austria eran las que proveían al Reino Unido del mencionado producto, de primera necesidad.

Al iniciarse el conflicto europeo, por la exorbitante producción del azúcar en razón a haberse levantado mayor número de fábricas para el consumo interior de España, afectaba profunda crisis a nuestra industria azucarera.

Esa desproporción entre el consumo nacional de azúcar y su excesiva producción en nuestro suelo, había colocado a la aludida industria en triste y angustiosa situación, que, afortunadamente va mejorando, porque la guerra que enrojece con san-

gre buena parte del mapa europeo, abre a los españoles nuevos mercados dentro y fuera de nuestro continente.

Las fábricas nacionales desde 1.º de Septiembre último hasta 10 del mes de Octubre finido, han exportado nueve millones de kilogramos de azúcar a varias naciones extranjeras, especialmente a Francia y la Gran Bretaña; y 205,800 al imperio Marroquí. Y aunque las colonias inglesas y la Isla de Cuba traen grandes partidas de dicha mercancía, no basta, sin duda, al aprovisionamiento de los países a donde la exportan, cuando a nuestras fábricas se están haciendo nuevos e importantes pedidos.

Es hoy considerable la demanda que de dicha producción se hace, con la cual demanda acaso pueda agotarse el gran stock que en las fábricas existe. Y merced a eso, es indudable que la industria azucarera ha entrado en un período que permite abrigar muy halagadoras esperanzas de mejoramiento y prosperidad para los muchísimos interesados en la elaboración de ese producto, gracias a la neutralidad en que se ha colocado España.

M. C. S.

La legislación foral y el Código civil

VIII

Proponiéndonos ocuparnos de algunas de nuestras instituciones forales, especialmente de las más características y originarias de Aragón en sus relaciones, más o menos directas, con el Código civil, dejaremos sentado que, al desarrollar nuestra labor, procuraremos inspirarnos en un espíritu de severa imparcialidad, exponiendo las excelencias que entrañan unas y las deficiencias, vicios e imperfecciones de que otras adolecen, mereciendo, por lo tanto, proscribirse o reformarse, en determinado sentido, las últimas.

Es indudable que uno de los problemas más trascendentales a estudiar y resolver es el relativo a la personalidad jurídica de los no mayores de edad en toda su plenitud; pues hay que reconocer que lo concerniente a ese problema urge dilucidarlo de una manera clara y concreta, ya que desde la promulgación de la ley procesal, y sobre todo del Código civil, engendra en la práctica dudas e incertidumbres que hacen a esa parte del derecho regional acaso la más compleja y dada a cuestiones y litigios.

Apenas constituida la familia, surge de su seno una autoridad, una suprema magistratura a la que compete el régimen y dirección de esa pequeña sociedad, anterior en tiempo y superior en excelencia a la sociedad civil, que del conjunto de las familias se forma, ya que es ley de la naturaleza, que allí donde una sociedad se constituye, surja, desde el instante mismo de su constitución, una autoridad que mantenga constantemente el orden y la armonía que reinar deben entre los miembros de la misma sociedad; orden y armonía que son necesarias condiciones para la subsistencia y funcionamiento de toda asociación y de toda colectividad.

El padre es el jefe nato de la sociedad doméstica, y a esa jefatura inherentes van sagrados derechos e indeclinables deberes; figuran en-

tre los últimos el de alimentar a los hijos, educarlos, dirigirlos y procurar con cariñosa solicitud su desarrollo fisiológico y psíquico, el de sus fuerzas físicas y el de sus facultades intelectuales y volitivas, toda vez que los hijos, en los albores de su existencia, en los primeros años de la vida, sienten apremiantes necesidades que no pueden satisfacer por sí mismos, exigiendo su satisfacción el ajeno auxilio y toda vez que en la tierna infancia el hombre, si es racional *in potentia*, no lo es *in actu*.

La obligación de los padres de alimentar a los hijos se basa en la misma naturaleza, puesto que es de equidad y de justicia, que quien da el sér al hombre, lo conserve y mantenga por lo menos hasta que éste pueda proporcionarse por sí sólo lo necesario para su subsistencia; e imponen esa obligación purísimos sentimientos y tiernísimas afecciones del corazón, y las leyes de la moral y del derecho natural y civil en armónico concierto. Nace el hijo en estado de absoluta imposibilidad de procurarse por sí mismo lo necesario para atender a la conservación de su vida; y al padre que es autor de ella, incumbe suministrarle en la primera edad, y aun después, lo preciso para sustentarlo y alimentarlo.

El deber de alimentar a los padres a los hijos, consignado está en cierto modo en las observancias 2.ª y 17.ª, *De donationibus* y 8.ª *De secundis nuptiis*, y claramente se deduce de los Fueros 1.º y 3.º *De alimentis*. Cúmplase ese deber proporcionando al hijo la comida, bebida, vestido y calzado, según reza el primer Fuero; pero nosotros creemos debe extenderse a cuanto estatuye el artículo 142 del Código civil. Por lo que hace a la cuantía y calidad de alimentos que ha de suministrar el padre al hijo, entendemos que, como establece el segundo de los citados Fueros, debe ser en relación con el caudal y facultades del que ha de suministrar los alimentos, y con el rango del que los recibe, que, aunque en otros términos, es lo que preceptúa dicho Código al decir que la cuantía de los alimentos ha de ser adecuada «a la posición social de la familia, y proporcionada al caudal o medios de quien los da.» Hasta cuándo ha de durar esa obligación de los padres? Hasta que el hijo esté en disposición de procurarse por sí mismo lo necesario para su subsistencia.

¿En quiénes radica la obligación de alimentos, en ambos padres o en uno de ellos? Entendemos que en ambos, ya porque esa obligación debe ser solidaria en los dos, como solidario es cuanto con la paternidad se relaciona, y también porque el texto de las leyes forales autoriza esa inteligencia. La ley de matrimonio civil, así lo estableció también; y es lástima que el Código, inspirándose en el derecho romano, haga pesar en su artículo 155 esa obligación sobre el padre en primer término y en su defecto sobre la madre. Hemos de manifestar, no obstante, que Sessé, y ese principio sancionábalo la jurisprudencia, asignaba a la madre, aunque fuese pobre, la alimentación de los hijos hasta los tres años de edad, y desde ella al padre, y, por muerte de éste, recaía nuevamente en la madre esa obligación.

Hijos ilegítimos. Respecto de éstos, el Fuero único *De natis ex damnato coitu* y la Observancia 28 *De generalibus privilegiis*, dejan al arbitrio del padre el alimentar al hijo natural; pero si lo hubiesen reconocido, tendría acción para reclamar alimentos a los padres mientras vivan. Cuanto a los hijos ilegítimos en quie-

nes no concorra la condición legal de naturales, conforme a la Observancia 1.ª *De natis ex damnato coitu*, el padre seglar puede darle algo, poco, según la Observancia 2.ª de dicho epígrafe, pues si fuese excesivo lo que le diera, recaería el exceso en los parientes más inmediatos del padre. En lo atañedor a este punto, abogamos por que se haga obligatoria la donación, por parte de los padres, de los alimentos necesarios a los hijos ilegítimos de dicha procedencia, a tenor de lo prescrito en el artículo 139 del mencionado Código.

M. C. S.

Doctrina de Sta. Catalina de Génova sobre el Purgatorio

II

Los santos, cuya característica ha sido el santo temor de Dios, han acostumbrado a mirar el Purgatorio como un lugar de grandes tormentos, como un infierno temporal, donde los ayes, los lamentos y gritos de dolor, se suceden unos a otros incesantemente. Consideran a las almas sujetas allí a tormentos desconocidos pero horribles y verdaderos, siendo el fuego el principal agente que tortura al sentido; pero de una actividad tan asombrosa, que la del fuego de la tierra en su comparación es como de pintura de fuego, nada más.

Este punto de vista de las penas del Purgatorio, es muy verdadero y saludable para los fieles cristianos. De él se han servido los santos para conservar en sus corazones siempre vivo el santo temor de los juicios divinos, que tanto contribuía a mantenerse alejados de toda culpa, aun venial. Dichosos aquellos que han recibido del Señor don tan precioso! No hagan como el B. Enrique Suso, quien, en algún tiempo, quiso dejar la costumbre que tenía de considerar el Purgatorio como lugar de grandes tormentos, y mereció por ello ser reprendido por el Señor, diciéndole que «semejante proceder era sumamente desagradable a sus divinos ojos».

Otro punto de vista mejor

Pero si este punto de vista del Purgatorio es provechoso y laudable, no lo es menos el de Santa Catalina de Génova, que es el mismo de San Francisco de Sales y otros santos, y consiste en mirar el Purgatorio como un lugar de grandes padecimientos causados, no tanto por la vivacidad del fuego que purifica a las almas, cuando por verse privadas de la vista y posesión de Dios, y por el grande amor que sienten hacia El.

Morada amable y deseable

En el artículo anterior vimos ya cuán penoso es para las almas este tormento, y cuán de buena gana se tirarían al infierno para sufrir penas más atroces aún, si supiesen que con esto habían de lograr antes verse libres de lo que les impide el poder abrazarse con su amado. Pues bien; por esto mismo, el Purgatorio, sin dejar de ser para las almas un lugar de suma aflicción, se convierte en una morada deseable y amable, por ser el medio único y eficaz que les queda para lograr los grandes bienes, cuya posesión las ha de hacer perfectamente felices.

«Esas almas, dice Santa Catalina, sufren sus penas con tanta alegría, que por nada del mundo querrían que se les suprimiese el menor átomo de su dolor.» No rehusan, pues, ir al Purgatorio, no; al contrario. Lo desean; van a él contentas; no sólo no se quejan de sus rigores, ni los encuentran jamás demasiado agudos, sino que, al revés, entran en él de buena gana, como si se tratara de un baño regenerador.» Mucho sufre el

enfermo a quien están haciendo la amputación de un miembro u otra operación dolorosa; pero gusta de que se la hagan, y por nada del mundo querría dejar de sufrirla, si supiese que es de todo punto indispensable para recobrar la salud perdida. Amarga es la medicina, pero el que sufre insoportables dolores gusta de tomarla, y antes que dejar de hacerlo, preferiría perder sus intereses. Pues bien: He aquí lo que pasa a las almas; gozan de que haya un Purgatorio en que poder disponerse para ir al Cielo, y en manera alguna querrían dejar de pasar por él, sabiendo como saben cuán indispensable es para obtener lo que tanto anhelan.

Es voluntad de Dios, y eso basta

Pero para almas enamoradas de Dios, como las del Purgatorio, todo lo que mira a su propio aprovechamiento es de poca o ninguna estima, si no va unido y enlazado con la gloria de Dios. Acostumbradas a mirar todas las cosas, todos los acontecimientos, aun los más adversos, como humillaciones, enfermedades, dolores, pérdidas y demás, bajo el punto de vista de Dios y de su gloria, a esto atienden ante todo y sobre todo; eso es lo que aman y desean, y a esto se adhieren con una intensidad de afecto tan vehemente, que nada les alegra más que esto y antes preferirían verse privados de todo bien y sujetos a toda suerte de tormentos, que ver menoscabada por su culpa la gloria de Dios en lo más mínimo, o preterida en un solo ápice su santa voluntad.

Al saber pues el alma que es decreto y voluntad de Dios que padezca las penas del Purgatorio, tan vivamente inclinada se siente a darle gusto, que antes consentiría verse privada por toda la eternidad de todas las dulzuras de la gloria, que dejar de cumplir la ordenación divina.

Sólo en el cielo se goza más

Oigamos lo que dice Santa Catalina: «Si una alma, no siendo todavía enteramente purificada, fuese admitida a gozar de la visión de Dios, se consideraría gravemente injuriada, y su tormento excedería al de diez purgatorios.» Ama, pues, las mismas penas que padece, y regocijase en ellas con un contentamiento tan inefable y completo que excede al alcance de toda humana inteligencia. De tal suerte, que dice la santa: «Yo no creo que sea posible hallar un contentamiento que se acerque a aquel que están disfrutando las almas en el Purgatorio, a no ser el que gozan los bienaventurados en la patria del Cielo.»

Acrescentamientos de gozo

Lo que a continuación añade indica un acrescentamiento de gozo mayor aún, porque dice: «Semejante alegría recibe un aumento continuo por la influencia que Dios ejerce en aquellas almas, y cuyo influjo va creciendo a medida que el impedimento se consume y aniquila.» La comparación de que se vale la santa para explicar esto es muy expresiva: «Exponed, dice, al sol un cristal cubierto con un velo espeso; no podrá recibir los rayos; y no ciertamente por causa del sol, que no cesa de brillar, sino por el velo que intercepta la luz; pero que esta envoltura se vaya consumiendo poco a poco; el cristal que sucesivamente se vaya descubriendo, recibirá cada vez más la luz del sol, y cuando desapareza por completo el obstáculo, el cristal será atravesado en toda su extensión. Esto es lo que ocurre con las almas del Purgatorio. El dolor roe poco a poco la herrumbre de ellas.»

El amor fuente de gozo y de dolor

Parecerá a muchos imposible que se pueda compaginar en una alma tanto gozo con tanto sufrimiento; pero si se considera que la fuente de donde provienen ambos afectos es el amor tan sin medida que las almas del Purgatorio sienten para con Dios, desaparecerá toda extrañeza. «Este amor, como enseña la mención Santa, infunde en el alma tal contentamiento que no hay lengua que pueda expresarlo.» Pero, añade en seguida: «es tal, que no disminuye en un solo ápice la pena que está sufriendo, ¿qué digo? precisamente la tardanza que experimenta el amor en la posesión del objeto amado, es la que produce semejante sufrimiento, el cual es tanto más terrible cuanto mayor es la perfección del amor de que Dios se ha hecho capaz.»

Sufragios de los fieles

Añadamos a lo dicho el consuelo que proporcionan a las almas del Purgato-

rio los sufragios que los buenos cristianos ofrecen por ellos, oyendo o mandando celebrar misas por su eterno descanso, orando por ellas, o socorriéndolas con indulgencias y toda suerte de obras satisfactorias. Es de fe que el Señor, en su infinita misericordia, tiene a bien aceptar y aplicar a las almas del Purgatorio los auxilios que por ellas ofrecemos. Al practicar, pues, nosotros esas obras de misericordia en su favor, al paso que honramos al Señor, proporcionamos un lenitivo eficazísimo a las almas allí detenidas, y con él un motivo de consuelo inexplicable, pues siempre fué de gran alivio para el que sufre el saber que no faltan personas caritativas que se ocupan del remedio de su necesidad.

Previendo una falsa consecuencia

Pero si es verdad que las almas del Purgatorio tienen motivos de gran consuelo, nadie saque de ahí la consecuencia de que no hay que temerle, y, por lo mismo, que no hay que preocuparse por los pecados veniales, ni por la pena temporal debida a causa de los mortales ya perdonados, porque en manera alguna sería lógico. Las penas del Purgatorio, aunque temporales, son en gran manera terribles y más horrosas de lo que nosotros nos podemos figurar. Así lo reconoce también Santa Catalina; por lo cual, asustada ante la locura de los que hacen poco caso de ellas, exclama:

«¡Ojalá que yo pudiera levantar la voz tan alto que causara espanto a todos los hombres que habitan la tierra! diciéndoles: ¡Miserables criaturas! ¿Por qué os habéis dejado cegar por el mundo hasta el extremo de no cuidaros de hacer provisión alguna para aquella imperiosa necesidad que os ha de salir al encuentro al instante de la muerte? Todos vosotros os acogéis bajo la esperanza de la misericordia divina; pero, ¿cómo no comprendéis que la bondad misma de Dios se levantará en juicio contra vosotros, por haberos resistido a la voluntad de un Señor tan bueno?» ¡Líbrenos Dios de ser de este número!

Un dérgio.

Entre semana

Notas nacionales y extranjeras

Trabajan las Cortes en la discusión de Presupuestos, habiendo casi unanimidad en las oposiciones, especialmente en la liberal, en oponerse a todo aumento creado por nuevas plazas en las plantillas de los ministerios. Esta actitud de las oposiciones, ha contrariado grandemente al ministro de Instrucción pública, quien mantiene a todo trance el aumento de su presupuesto. Se ha hablado de crisis parcial, pero a la postre se encontrará fórmula de arreglo, sacrificándose todos por amor a la patria.

Como estaba anunciado, el republicano conjuncionista señor Salvatella, ha planteado el debate sobre la neutralidad, si bien lo ha hecho con la mesura y prudencia que requiere esa espinosa cuestión nacional. Lo que deseaba el señor Salvatella, era que el Gobierno elevase a cuestión parlamentaria las declaraciones que hizo en la *Gaceta*, sobre la neutralidad de España ante el conflicto bélico europeo.

El señor Dato ha estado felicísimo en sus patrióticas declaraciones, arrancando a la Cámara entusiastas aplausos las nobles ideas que, sobre tan delicada materia, expuso el presidente del Consejo de ministros.

Todas las oposiciones estuvieron contestes con las declaraciones ministeriales, menos el señor Lerroux, enemigo de la neutralidad española. El caudillo radical no halló ambiente en la Cámara popular, y tuvo que dejar por ocasión más oportuna sus tendencias francófilas, si no quería verse arrollado por una mayoría aplastante, que en este asunto, de suma conveniencia para el país, está con el mismo.

En el partido liberal, la armonía no reina entre sus prohombres. El maquiavelismo del conde de Romanones, al parecer, no le va sirviendo para su arraigo en la jefatura. Hay corrientes de aproximación entre el señor Villanueva y el señor García Prieto, lo cual mermaría muchísimo la influencia del conde en el partido que acaudilla. Son bastantes los liberales que acatarían mejor la jefatura del señor Villanueva que no la que están acatando del conde de Romanones.

Este no se descuida en la sorda lucha donde se ventila la dirección única del partido. Hombre de ingenio, de intriga y de grandes recursos, se halla ya con salida peregrina si el rumor llegara a tomar incremento.

Tiene los jalones echados para sumar a sus huestes a los melquiadistas con su jefe, en el caso de que algún

núcleo de su partido le abandonara. ¿A quién llamaría el rey en caso de tener que cambiar de gobernantes? El caso es dudoso, pues ambas fracciones liberales, con los cambios indicados, estarían equilibradas por su número y cantidad.

—Nuevas complicaciones vienen a agrandar el magno conflicto guerrero, en el que gran parte de la Europa y Asia está comprometida. Turquía empuña ya sus armas y combate al lado de Alemania y Austria. En el mar Negro pelea contra la armada rusa, bombardea Odesa y Sebastopol, invade el Cáucaso y se interna en Egipto, para ver de sublevar a los mahometanos que residen en las colonias de los aliados. Inglaterra ve cernerse sobre su gran poderío en mar y tierra, grandes nubarrones que vienen de modo inquietante a turbar su soñadora grandeza. La mano de Dios se ve patente al abatir al soberbio y pérfido pueblo inglés. Irlanda ansía verse luego libre de su opresor tirano. Egipto vería con agrado que el teutón les devolviera con su triunfo sobre Inglaterra, la independencia en mal hora perdida. El Transvaal lucha contra la gran Bretaña, y no va mal en la pelea, para sacudirse el yugo férreo con que la rige desde la derrota del malogrado Kruger, y otros Estados que, aunque independientes, viven como en tutela a modo de colonias, batirían palmas al ver eclipsada la soberanía mundial y tiránica de Inglaterra la egoísta. Jamás creyó el coloso del mar del Norte, el leopardo inglés, que se pusiese por nadie en entredicho su general dominio. Ahora confiesa ya la posibilidad de una derrota, cuyas consecuencias serían terribísimas para su desmesurado orgullo.

Si Alemania sigue avanzando por la frontera belga, se advierte, como lo ha hecho, de Ramkapelle, de Dixmunde, y llega a ocupar Sain Ouen, clave de las comunicaciones entre Dunkerque, Calais, Bolongne, es fácil ultimar su plan, que no es otro que batir desde los puertos citados las costas y escuadras británicas, hasta llegar al desembarco en esas islas que se consideran inexpugnables. Poco puede adelantarse por haberse roto las esclusas de aquellos canales, inutilizando tales contratiempos el avance de la infantería y el funcionamiento de los obuses; pero si el tiempo seco favorece, con los cañones gigantescos emplazados convenientemente, preparados los submarinos, transportados por tierra a Ostende y Amberes, y en función pronta una flota gigante de zepelines; con el arrojo y empuje que combaten las tropas del Kaiser, será posible la derrota británica, el desembarco en sus puertos del ejército alemán y rota por tanto la leyenda de su superioridad.

No todo son rosas las que pisa el flemático y altanero inglés, en su camino, hoy halla espinas que laceran sus pies de gran sultán. Apelará a mil recursos que no le faltan a su maquiavelismo y endiosamiento, mas si ha llegado la hora de su ruina, ella vendrá a pasos de gigante, sin que la astucia, fuerza bruta y seducción, puedan nada con los sabios decretos de la Providencia.

En las demás partes de la línea de fuego, a pesar de cuanto nos cuenta la prensa anglo-franco-belga, son pocos los combates y éstos no llevan el encarnamiento de los que se libran en los puertos de Bélgica.

En Rusia sucede otro tanto. Alemania lucha en territorio moscovita, no obstante las victorias que nos cantan los periódicos francófilos.

En resumen, Alemania va a su ideal, que no es otro que vencer, cueste lo que cueste, a su rival Inglaterra, o peccar en la demanda. El duelo a muerte está concertado y en el terreno los luchadores. ¿Quién vencerá a quién? No tardará en saberse.

Los Estados balcánicos se agitan e irán a la guerra, Bulgaria contra Serbia y Grecia contra Turquía. Hasta de ahora, ni Rumanía ni Italia han salido de la neutralidad.

Dios se apiade del sinnúmero de víctimas que está ocasionando la hecatombe europea.

Noticias

Locales y regionales

No obstante las visitas y gestiones cerca del ministro de Fomento, realizadas por los representantes en Cortes de la zona regable en favor de los Riegos del Alto Aragón, y la promesa ratificada por el Gobierno de destinar alguna cantidad en los presupuestos de 1915 para las obras mencionadas, como no se determina concretamente, sino que se deja en libertad al ministro, de destinar a dicho proyecto lo que considere oportuno, de la cantidad señalada para obras hidráulicas, la junta del Sindicato y en su nombre el señor Presidente, convoca a los representantes de los pueblos y entidades, de acuerdo con las conclusiones acordadas en la Asamblea de Zaragoza, para reunirse en Madrid y constituir una comisión magna que

visite al ministro de Fomento y presidente del Consejo, recatando que en los presupuestos se mencione la cantidad que a las referidas obras se debe determinar.

Se han dirigido las invitaciones a los pueblos y entidades, y en las notas que ha publicado la prensa se hace extensiva la invitación a todos los amantes del Alto Aragón, siendo el punto de reunión el palacio del Senado a las doce de la mañana del lunes 9 del actual, sabiéndose que son muchos los pueblos que han nombrado sus representantes y comisionados y que mañana se trasladarán a la Corte.

De aquí de Barbastro formarán parte de la indicada comisión:

D. Nicolás S. de Otto, alcalde; don Justo Fernández y D. Demetrio Curcú, concejales, en representación del Municipio.

D. Pedro Martí, diputado provincial, y otras representaciones que todavía no se han determinado.

Abonanzó algún tanto la temperatura cesando los fuertes fríos de la semana anterior, y aunque algunas mañanas cayó regular escarcha, durante el día reinó temperatura benigna.

Durante toda la pasada noche lloviznó y en la madrugada de hoy ha llovido algo más, aumentando conforme avanzaba el día hasta descargar una lluvia más copiosa, que, si bien delgada, favorecerá mucho la germinación de las semillas y nacimiento de los sembrados, a cuyas faenas se han dedicado en la última quincena nuestros labradores, en la confianza de futuras lluvias.

Mañana tendrán lugar los cultos mensuales de reglamento de las Hijas de María, en la iglesia del colegio de San Vicente de Paul, celebrándose la misa de comunión a las ocho, y la función de la tarde, en la que predicará un reverendo Padre misionero, a las tres y media.

La opinión pública se presenta alarmada en esta ciudad, con motivo del estado sanitario de Barcelona, donde las fiebres tifoideas se han desarrollado con tal intensidad, que constituyen un grave y peligroso foco epidémico.

Dos causas justifican la alarma de nuestro vecindario; la primera es la relación constante que con la capital fabril sostenemos, y la segunda, el residir allí un número considerable de barbastrenses, de algunos de los cuales se han recibido noticias de estar enfermos y atacados de la epidemia, causando en sus familias la natural angustia e inquietud.

Es de esperar del celo de nuestras autoridades, la adopción de cuantas medidas de salubridad e higiene aconseja la ciencia, para evitar que el temido contagio llegue a infestar nuestro pueblo.

Por su parte el alcalde de Zaragoza, de acuerdo con los inspectores médicos, ha dispuesto: rogar al gobernador de Barcelona avise con anterioridad los conveientes de tifus que salgan para Zaragoza y ordene la presentación de éstos a la autoridad local para ser reconocidos.

Encargar al cuerpo de policía urbana la inspección de las casas de huéspedes, fondas y casas de dormir, las cuales deberán dar parte diario de los viajeros llegados y puntos de su procedencia.

Analizar semanalmente las aguas que abastecen a Zaragoza, para comprobar en todo momento la bondad del líquido.

Inspeccionar activamente las casas, corrales, vaquerías y pozos negros, imponiendo las multas correspondientes a los que contravengan las ordenanzas municipales.

Inspeccionar así mismo las gallinas y conejos que se expendan al público.

Dignas de elogio e imitación son las disposiciones de la autoridad de Zaragoza.

El día 13 de Noviembre, en la iglesia de los Escolapios se celebrarán misas hasta las ocho, por el alma de D. Fernando Basella. Su viuda doña Delfina Gastón e hijos, suplican una oración por el finado.

En «El Porvenir» apareció un escrito fechado en esta ciudad, abogando por dedicar un monumento a la memoria del insigne polígrafo D. Joaquín Costa, proyecto que se inició a raíz de la muerte del sabio aragonés.

Cuanto se haga por honrar su memoria, nos parece bien y merece nuestro aplauso, como lo demostramos al disponer el Ayuntamiento la colocación de su retrato en la Casa consistorial, y la dedicación de una calle, que han sido los mayores honores que Barbastro ha sabido dedicar y rendir a los más preclaros de sus hijos.

Ha obtenido el título de procurador de los Tribunales, en la Audiencia de Zaragoza, después de brillantes ejercicios, el aprovechado joven D. Juan An-

tonio Ferrando, hijo de nuestro considerado amigo D. Juan Antonio, inteligente procurador de esta residencia, a quien felicitamos cordialmente, lo mismo que a toda su familia.

«El Diario de Huesca» de hoy, publica un telegrama de los señores Moya, Alvarado y Aura Boronat, participando que han tenido nueva conferencia con el presidente del Consejo y ministro de Fomento, siéndoles reiterados ofrecimientos solemnes de comenzar las obras de los Grandes Riegos en el próximo Enero, consignando un crédito en los nuevos presupuestos.

La Comisión del Congreso presentará el dictamen seguidamente, suprimiendo el artículo 20 de la ley.

Nos complacemos en reproducir tan satisfactoria noticia.

Principian a notarse en la capital de nuestra provincia, los preliminares de la renombrada feria de San Andrés, habiendo llegado algunos paquetes de mulas de las que son reoriadas en las montañas de esta región.

También han comenzado los trabajos para la instalación en la plaza de Camo de un gran «carrousel», que servirá de distracción y entretenimiento.

Los robos menudean en esta comarca; a los de judías y botas de que dimos cuenta, realizados en las afueras de esta población, hay que añadir el de ocho fanegas de cebada en un edificio del monte de Berbegal y el de 20 cahíces de trigo, 12 fanegas de cebada y tres sacos de nueces, en una casa de D. Mariano Barrabás, situada en la Almunia de San Juan, a 200 metros de la carretera, de que da cuenta la prensa regional.

El jueves falleció en esta ciudad, a los 72 años de edad y recibidos los auxilios espirituales, la virtuosa señora doña Jerónima Ellén, esposa del competente veterinario D. Satorio Muñoz.

Acompañamos a éste en su justo dolor, y enviamos a sus afligidos hijos y demás apreciable familia, nuestro pésame sincero.

De sociedad

--Han regresado a Berdún, de su viaje de novios, nuestro estimado amigo y paisano D. Florencio Albás y Blanco, competente farmacéutico de aquel pueblo y su distinguida señora doña Carmen Lamartín.

--Ha salido para Zaragoza, nuestro querido director y prestigioso abogado D. Manuel Casanovas Sanz.

--De paso para Barcelona, donde tiene su residencia, y con objeto de saludar a sus padres y hermanos los señores de Cosculluela, han estado en esta ciudad, en su viaje de novios, el joven Dr. D. José M.^a Cosculluela y su elegante y bella señora (née) Rosita Gúdel Fillat, de familia muy estimada en esta ciudad.

--Se encuentra en esta ciudad nuestro apreciable paisano D. Clemente Salinas, avecinado en Barcelona.

--Han llegado:

De Tarragona, el M. I. Sr. D. Fausto Cucurull, canónigo de aquella Catedral.

De Madrid, D. José de España, jefe de Negociado de primera clase del cuerpo de Correos.

--Han regresado:

A Blanes, después de pasar una temporada al lado de su íntimo el ilustrísimo señor obispo de esta diócesis, el Rdo. P. Buenaventura Mullol, superior de la casa noviciado, que los padres de la Sagrada Familia tienen en dicha población.

De Seira, la distinguida señora doña Amalia Valdovinos, esposa de nuestro buen amigo D. José Sanz.

De Huesca, D. Pedro Martí, diputado provincial y D. Victoriano Claver, secretario del Juzgado municipal.

A Barcelona, D. Luís Aznar, médico militar.

--Con motivo del fallecimiento de su señora madre de que damos cuenta, se encuentran en esta ciudad, nuestros distinguidos amigos D. Enrique Muñoz, médico militar, de guarnición en Burgos y su hermano D. Luís, profesor de Veterinaria.

De todas partes

Al visitar a los heridos en un hospital M. Barthou, uno de los ministros franceses, preguntó a uno que era reservista cuándo había sido herido, y le contestó, que a las ocho de la mañana.

--¿Y cuándo os recogieron del campo de batalla?

--A las cinco de la tarde.

--¿Y qué hiciste durante ese tiempo?

--Estuve rezando, señor Ministro.

--«Muy bien hecho, amigo mío.»

Esta frase de un librepensador no necesita comentarios.

Un oficial alemán y protestante que hablaba correctamente el francés y que falleció en el hospital de Angers a consecuencia de sus heridas, dirigía pocas horas antes de morir, las siguientes frases a la religiosa que le cuidaba:

«Sois las mujeres del alma más hermosas que Dios ha creado.» Y añadía: «Siempre había yo dicho que los franceses eran buenos.»

D. Luís de Goyeneche, hijo del conde de Guaqui, Grande de España, era guardia noble agregado a la persona del cardenal Della Chiesa, hasta la entrada de éste en el Cónclave.

Como se sabe, a cada cardenal que toma parte en el Cónclave le es asignado, por sorteo, un noble.

El interesado ha sido el primer guarda noble extranjero admitido en tan benemérito cuerpo armado pontificio.

En el bolsillo del pantalón de uno de los soldados franceses, que era seminarista y falleció a consecuencia de las heridas que recibió en una batalla, se encontró una carta dirigida a su familia en la que, después de participarle que escribía en el lugar de la acción y sangrándole la herida que le atravesaba el muslo, les dice que a pesar del dolor, de la angustia y de la sed que está sufriendo, encuentra un gran consuelo contemplando el crucifijo que lleva consigo; que la muerte no le arredra, porque antes de partir había ofrecido a Dios el sacrificio de su vida, y termina rogándoles que cuando reciban la noticia de su muerte, procuren que su dolor sea silencioso, resignado y casi alegre, porque sólo se trata de una separación pasajera, pues confía que todos se volverán a encontrar en el cielo.

He aquí el texto de la proclama dirigida por el presidente Wilson al pueblo norteamericano, ordenando el establecimiento de un día de rezos en favor de la paz:

«Puesto que las grandes naciones han tomado las armas unas contra otras y la guerra sacrificó millares de hombres, que no han podido ser salvados por la diplomacia, en estos momentos, como en todos, es nuestro deber buscar socorro cerca de Dios Todopoderoso, humillándonos ante El y confesándole nuestra debilidad. El pueblo norteamericano desea ardientemente el restablecimiento de la paz por los rezos, los consejos y toda clase de medios.

A causa de esto, yo, Woodrow Wilson, presidente de los Estados Unidos de América, designo el domingo 4 de Octubre, como día de plegarias para que todas las personas que recen a Dios se reúnan en los templos a implorar de El el restablecimiento de la paz.

Suplicamos a Dios que nos perdone nuestros pecados, nuestra ignorancia de su santa voluntad, nuestros errores y que nos conduzca por el camino de la obediencia hacia la sabiduría, y nos sugiera pensamientos y consejos que purifiquen y perfeccionen nuestras almas.»

Se conoce que por Norte-América se estilan otra clase de Presidentes de República que por Europa; por ejemplo: Francia y Portugal y los que pretenden serlo de la nonnata española. Aquellos creen en Dios y le ruegan por la paz. Por supuesto que aquellos deben ser unos pobres, neos y oscurantistas y los de aquí... se pasan de sabios.

Se conoce que por Norte-América se estilan otra clase de Presidentes de República que por Europa; por ejemplo: Francia y Portugal y los que pretenden serlo de la nonnata española. Aquellos creen en Dios y le ruegan por la paz. Por supuesto que aquellos deben ser unos pobres, neos y oscurantistas y los de aquí... se pasan de sabios.

Se conoce que por Norte-América se estilan otra clase de Presidentes de República que por Europa; por ejemplo: Francia y Portugal y los que pretenden serlo de la nonnata española. Aquellos creen en Dios y le ruegan por la paz. Por supuesto que aquellos deben ser unos pobres, neos y oscurantistas y los de aquí... se pasan de sabios.

VARIEDADES

Las consecuencias de la ilusión socialista

(Conclusión).

--Y ¿por qué he de soltar lo mío?—decía en otro corro un ingeniero, cuyo capital de cien duros que en la primera repartición le habían dado, lo había él aumentado hasta tres mil duros.

--Que lo suelte,—clamó un picapedrero que había trabajado a las órdenes del ingeniero.—Yo sólo he ganado cuarenta duros y él mil y pico: no es justo que...

--Pero, amigo,—interrumpió un chusco,—¿te parece lo mismo picar piedras que dirigir una construcción?

--¡Vaya! ¡Vaya!—dijo el picapedrero.—Que se me dé lo mismo que al ingeniero, porque soy tan hombre como él.

--Un poquito menos. Creo que no tienes su cabeza.

--Pero tengo más fuertes los brazos.

--Mas fuertes los tiene un borrico. Es

locura pretender que merece lo mismo un bracero que un director.

--Señores,—dijo un socialista de principios—esperemos que se solucionen estos conflictos parciales.

--Se solucionarán o no se solucionarán,—dijo metiendo baza uno que acababa de llegar.—He recorrido muchos grupos y en todos hay disputas y cuesta grandísimo trabajo evitar que no se vengan a las manos todos los pillos y holgazanes contra los trabajadores que han ganado y ahorrado. Los pillos están terne que terne en que se reparta y que es injusto que los laboriosos se resistan; si no, ¿para qué sirve el socialismo?

--Esto—observó el ingeniero,—se parece mucho el argumento de un ladrón que dijera a un hombre honrado: «Vengan sus ahorros, que los quiero yo aunque no los haya ganado; tengo aquí un puñal que sabrá persuadir a V. que son muy míos.»

--¡Viva el ingeniero y la verdad!—gritó un labrador a quien querían quitar un pedazo de tierra baldía que él con sus sudores había convertido en vergel.

--Es decir,—afirmó un jurista,—que con la famosa repartidora, los gananciosos serán los holgazanes, los gorrinos y vividores, en una palabra, toda la hampa social, y los perdidosos, los que tengan la mala ocurrencia de trabajar y ahorrar.

--No veo el *similes*,—dijo el terco picapedrero.

--No se ven las cosas cuando no se quiere. Ven acá, bolonio. ¿No comprendes que con la seguridad de otra repartición, los pillos y holgazanes se darían una buena vida? ¿No comprendes que los tontos e inútiles recibirían su parte, lo mismo que los sabios y útiles a la sociedad? ¿No ves que esto es fomentar el ocio y, con él, las pasiones y preparar una sociedad de cerdos y bellacos? ¿No ves que una sociedad así no puede existir, porque los unos devorarían a los otros, y si no se devoraban mutuamente sería por que los más fuertes se impondrían a los más débiles, ni más ni menos que en la república de las bestias?

--¡Viva la verdad!—volvió a gritar el labrador.

--¡Vivaaa!

A estos gritos fueron acudiendo al grupo millares y millares de gentes buenas, que ansiaban oír palabras viriles de aliento y esperanza, y estaban astiados de los embustes socialistas que a tal extremo los habían traído. Aquel grupo inmenso ya parecía congreso. Así lo entendieron muchos, pues un lechuguino, gandul y socialista por ende dijo, acomodando en corva nariz los lentes:

--Todo lo que dice el *preopinante* estaría muy bien si sólo se adquirieran las riquezas por los medios lícitos del trabajo; pero ¿cómo las adquieren los que heredan? ¿Cómo los estafadores del pueblo, de ese pobre pueblo, que ¡ay! llevo metido en las entretelas de... --...los pantalones,—apuntó un sastre.

¡Jí! ¡jiii!...

--Sí, señores. ¿Qué contesta a esto el jurista?

--Cuatro palabras sólo. Los padres muy razonablemente dejan a sus hijos lo que ellos poseen, porque son como parte de ellos mismos. La herencia está pues, plenamente justificada. ¡Cuántos padres no trabajarían, si no fuera por el porvenir de sus hijos!

--Muy bien,—aprobaron varios.

--Y los usureros,—dijo el lechuguino,—y los granujas de toda laya que se enriquecen a costa del pueblo, de ese pobre pueblo que...

--Sí, el de las entretelas: ya lo sabemos.

--Esos,—contestó el jurista,—esos, amigo, son un mal imposible de evitar, aunque no de perseguirlo; son excepción: nada humano hay perfecto. Pero entre este mal y el cataclismo que amenaza...

No puedo concluir. Había llegado el colmo al paroxismo de las muchedumbres. En todas partes se discutía con gran calor, como en el grupo a que asistimos; en algunas partes el calor de la riña había llegado al rojo-blanco. Relámpagos amenazadores, efluvios de ira lanzaban muchos ojos. Los del tinglado se esforzaban en vano.

--Apelaremos a una tercera repartición,—clamó un director socialista desde el tablado; y, como si aquellas palabras fueran la señal del estallido de la tempestad, este grito unánime rompió los aires:

--¡Embusteros!!!... ¡Ladrones!!

--¡Muera el socialismo!—gritó uno.

¡¡Mueraaaa!!—contestó la multitud inmensa, y, en avalancha arrolladora, se dirigió al tinglado. Quisieron huir los directores... ¡Chufas! Allí no había huida posible.

¿Cómo se deshizo y en que terminó aquella descomunal batalla? ¿Qué se hicieron los contendientes? ¿Qué nueva sociedad pobló la tierra?

No me dijo tanto Morfeo, que me ha dictado esta historia, historia que tal vez alguien juzgue exagerada, pero que

sería mucho más sangrienta y de más terribles consecuencias, si las locuras socialistas llegaran alguna vez a verificarse.

M. S.

TELEGRAMAS

Madrid 7 (11'45.)

En Algeciras corren rumores de que los célebres cruceros alemanes «Goowen» y «Breslau», han sido apresados por los rusos.

--De Rotterdam dicen que los ingleses han destrozado la línea férrea entre Brujas y Gante.

--Turquía ha entregado *ultimátum* a Alejandría, exigiendo la expulsión inmediata de las tropas inglesas.

Prensa Asociada.

Josefina MUR

:: CONSTRUCTORA DE MEDIAS ::

Participa a su numerosa clientela trasladado su taller a la calle del Coso, núm. 2, piso 3.º, Barbastro.

AMUEBLADORA

— DE —

Cosme Mairal

No comprar muebles sin antes visitar el Almacén sito en la calle del Romero, número 25, Barbastro

Encargado: **MARIANO PUERTAS BARBASTRO**

Dr. BANDRAGEN

Consultorio de Cirugía general

Con especialidad para las enfermedades de MATRIZ, RIÑONES, VEJIGA DE LA ORINA Y ANEXOS Roda, núms. 29, 31 y 33 ZARAGOZA

FABRICA DE FIDEOS Y PASTAS PARA SOPA MOVIDA POR ELECTRICIDAD

EUGENIO THIO

Garantizo ser las pastas de mi fabricación muy superiores a sus similares.

De más caros encontraréis pero mejores no hallaréis MACARRONES propios para hacer a la italiana.

FIDEOS especiales para época de siega y trilla, elaborados con harinas selectas de la acreditada fábrica de los señores Mediano Hermanos y Lagüens.

Se MOLAS de todos números. SOPAS extranjeras siempre frescas. SOPA caldo y jugo Maggi. SOPA y arroz Julienne (yerbas). TAPIOCAS y purés. HARINAS de patata (fécula) de almidón, trigo y arroz.

TES: Te legítimo de Australia. CAFES: Café marca «El Gallo». AZAFRAN.

Grandes existencias en comestibles de todas clases y otros varios artículos concernientes al ramo, etc., etc.

Calles Esparza y D. Joaquín Costa (antes Monzón) frente a los Misioneros.

Academia de Corte y Confección

Sistema MARTÍ

BAJO LA DIRECCIÓN DE LA PROFESORA

MARCELINA SANTALIESTRA

Plaza del Mercado, núm. 12, 2.º, BARBASTRO

quien ofrece a las señoras y señoritas la confección de toda clase de vestidos, con arreglo a los últimos modelos de París.

Especialidad en trajes hechura sastre para señora y niños, sistema inglés.

Se arriendan las hierbas del monte de Gil, términos de Selgua.

Para tratar, dirigirse a D. José M.^a Bizcarra.

SE VENDEN

Las CASAS números 10 y 12 de la calle de San Bartolomé de esta ciudad. En las mismas casas informarán.

TARJETAS DE VISITA

EN LA

IMPRESA DE ESTE PERIODICO

Santoral y cultos

8 Domingo.—El Patrocinio de Nuestra Señora, santos Severiano, Severo, Victorino y comps. mrs. y san Godofredo.
Catedral.—La misa de alba en el altar de la Sagrada Familia, a las cinco. A las 7, 8, 8 y media, 9, 11 y 12, misas de hora en los altares Mayor, Smo. Cristo de los Milagros, San Francisco Javier, Sagrada Familia y S. Pedro, respectivamente.—A las nueve y media misa conventual.

Parroquia de la Asunción.—A las seis, misa conventual.
Parroquia de S. Francisco de Asís.—Misa conventual cantada por la capilla con acompañamiento de órgano, a las ocho y media. Misas de hora a las 5 y a las 7.
Inmaculado Corazón de María.—A las diez, misa de hora.
 A las cinco de la tarde, función en sufragio de las benditas almas del Purgatorio, con sermón.
Amparo.—A las cuatro, Hora Santa.

9 Lunes.—Apar. de la Virgen de la Almudena en la Cuesta de la Vega de Madrid, santos Teodoro y Sotero, mrs.
10 Martes.—Santos Aniano, Demetrio y Andrés Avelino, ab. de muertes repentinas, y Ntra. Sra. de la Fuencisla.
11 Miércoles.—San Martín, obispo y cf. prt. de Alberite, san Bartolomé y santo Toribio.
12 Jueves.—San Martín, papa, san Millán, confesor; san Diego de Alcalá y san Paterno, mártir.

13 Viernes.—San Estanislao, san Eugenio III y san Homobono.
14 Sábado.—San Serapio, ab., y santa Veneranda, virg.
 En la iglesia de los RR. PP. Misioneros, a las siete y media, misa por las intenciones de archicofradía del I. C. de María.
 En la Parroquia de S. Francisco de Asís, a las cuatro de la tarde rosario y salve cantada

Tipografía de Jesús Corrales

LOS MEJORES DEL MUNDO
Chocolates--JOAQUÍN ORÚS
ZARAGOZA
Marca escudo VIRGEN DEL CARMEN

La casa de más producción de Aragón.—Elaboración y venta diaria, más de **dos mil kilos.**
 Por su pureza y esmerada elaboración, fueron premiados en París, Londres, Zaragoza.
 Gran diploma de honor, Medallas de oro y Cruz de mérito.

DEPOSITARIO EN BARBASTRO:

PERFECTO ALBERT

General Ricardos, núm. 59--PLAZA DE LA FUSTERÍA

REGALO

Se hace de un billete a todo aquel que compre una botella de lejía **Mora**, cuyo número, si coincide con el del premio mayor de la Lotería de Navidad del presente año, obtendrá un precioso y elegante **gabinete completo** fabricado en los talleres de esta casa, que garantiza siempre su construcción.

Con objeto de que nuestros favorecedores puedan apreciar la importancia de este **gran regalo**, durante una temporada estará expuesto al público en los almacenes del fabricante Joaquín Lafarga, Huesca.

Pedid siempre esta marca en los establecimientos de ultramarinos.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO

D. CONSTANCIO ARTERO. - Barbastro

AGENCIA DE TRANSPORTES TERRESTRES Y MARÍTIMOS

de **UBALDO FIERRO**

General Ricardos, 2.--BARBASTRO

Facturaciones directas de todas clases.—Servicios combinados de domicilio a domicilio entre Barcelona y las siguientes poblaciones: Madrid, Valencia, Sevilla, Málaga, Almería, Córdoba, Alicante, Cartagena, Aguilas, Castellón, Linares, Las Palmas (Canarias) Huesca, Jaca, Barbastro Coruña y Zaragoza.—Servicio diario de paquetería a gran velocidad de domicilio a domicilio para Madrid, Huesca, Bilbao, Logroño, Pamplona y San Sebastián.—Servicio rápido de reexpedición.—Acarreos de todas clases **PRECIOS A FORFAIT.**—Pasajes y paquetería postal para América, Norte de Africa y Canarias.

Corresponsal en BARCELONA: **Agencia LINARES Y CASALS** Balsas de San Pedro, 32-Teléfono, 3625

CAFÉ SUPERIOR TOSTADO
“EL GALLO”



Recomendable por su exquisito sabor y aroma concentrado.
 Se expende a granel y en paquetes de varios tamaños precintados como garantía, de la casa importadora de
:: Don Emilio Alba, - Badajoz ::

ÚNICOS PUNTOS DE VENTA:— Comercio de señores Ramón Delmás.— Eugenio Thió.— Casa Fumanal, y Miguel Cortina.

Representante en Barbastro: **JACINTO MARRO**

Gran Fábrica de Tintorería
 MOVIDA A VAPOR Y POR ELECTRICIDAD
VIUDA DE POLO E HIJO
HUESCA

Transformación de colores en toda clase de tejidos y prendas confeccionadas. Negros especiales para lutos y trajes talaes.
 Limpieza **A SECO** perfeccionada para trajes de señora, caballero y niños, con todos sus adornos y sin descoser un punto.
 Negros sólidos para boas de Mongolia y toda clase de peletería fina.

SERVICIO RÁPIDO Y ESMERADO PRECIOS LIMITADOS

Para toda clase de encargos dirigirse a nuestro representante en BARBASTRO

D. MANUEL FERRER

General Ricardos, 14.-SOMBRERERÍA Y GORRERÍA

¡ALERTA, COMERCIANTES!

Vagón diario directo de BARCELONA a BARBASTRO

CONCESIONARIO EXCLUSIVO

Agencia de Transportes de **LUIS ALFOS**

CONTRATISTA DE REEXPEDICION DE LOS FERROCARRILES DEL NORTE. — COSTA, 4, 9 y 11. — BARBASTRO

Corresponsal en BARCELONA, donde han de entregarse las expediciones, o se recogerán a domicilio previo aviso.

Agencia de Transportes de **RAMÓN MOLAS**, Asahonadors, 6, Teléfono, número 150

TARIFA, la misma del ferrocarril con el acarreo consiguiente.

VENTAJAS, recibir la mercancía en el mismo día, libre de averías y faltas, que desde luego se garantizan.

◆◆◆◆◆ PARA MAS DETALLES, EN AMBAS AGENCIAS ◆◆◆◆◆